

Tag der Vielfalt

„Eine Uni gegen den Hass – für eine wertschätzende und diskriminierungsfreie Universitätskultur“

18. Mai 2021

Albert-Ludwigs-Universität Freiburg



**UNI
FREIBURG**

Tag der Vielfalt 2021



Mit ihrem Vorschlag, sich auf vielfältige Weise zwei Semester lang mit Carolin Emckes Buch „Gegen den Hass“ zu beschäftigen, war die Universität Freiburg im Wettbewerb „Eine Uni – ein Buch“ erfolgreich. Im Rahmen der Auseinandersetzung mit dem Buch – und des Deutschen Diversity-Tags der Charta der Vielfalt – fand auch der diesjährige **Tag der Vielfalt am 18. Mai 2021** statt.

Seit kurzem hat die Universität ein neues Prorektorat für Universitätskultur. Vielfalt und eine wertschätzende Universitätskultur sind für eine Universität von großer Bedeutung – nicht nur einmal im Jahr am Tag der Vielfalt, sondern das ganze Jahr über – als Querschnittsthema, das in allen Handlungsfeldern berücksichtigt wird. Die Universität arbeitet deshalb daran, die vorhandene Vielfalt sichtbar zu machen und die Potentiale zu nutzen, die damit einhergehen. Zugleich stellt der Umgang mit Vielfalt eine Herausforderung dar: Die Verschiedenheit von Erwartungen, Gewohnheiten und Bedarfen macht Arbeit, stellt Selbstverständliches in Frage, führt zu Konflikten und leider auch zu Diskriminierung. ►

Tag der Vielfalt 2021



Umso wichtiger ist es, ein Bewusstsein für Situationen zu schaffen, in denen Ungleichbehandlungen bewusst oder unbewusst stattfinden. Am diesjährigen Tag der Vielfalt haben wir uns deshalb unter dem Motto „*Eine Uni gegen den Hass – für eine wertschätzende und diskriminierungsfreie Universitätskultur*“ mit uns selbst auseinandergesetzt, um ein Bewusstsein für Privilegien und die Wurzeln von Ausgrenzung zu schaffen.

Woher genau kommt Hass? Was hat er mit Privilegien und *Implicit Bias* zu tun? Was kann jede*r Einzelne und was kann die Universität beitragen, um sich Hass und Ausgrenzung entgegenzustellen?

Der Tag der Vielfalt bot ein Forum, um den Austausch innerhalb der Universität – über alle Fachbereiche und Statusgruppen hinweg – anzuregen und Impulse für eine wertschätzende Universitätskultur zu geben. Hierfür fanden mehrere Anti-Bias-Workshops statt, die Universitätsmitgliedern ermöglichten, mehr über (ihre eigenen) Stereotype und Vorurteile und den Umgang mit ihnen zu lernen und sich untereinander auszutauschen.

DIVERSITY.Quiz

Alle Mitglieder der Universität waren herzlich eingeladen, sich zur Einstimmung auf den Tag der Vielfalt am [DIVERSITY.Quiz der Charta der Vielfalt](#) zu beteiligen.

Anti-Bias-Workshops

Am Tag der Vielfalt gab es vier digitale Anti-Bias-Workshops: um 10:00 Uhr (zwei parallele Workshops in deutscher Sprache), um 14:00 Uhr (in englischer Sprache) und um 17:00 Uhr (in deutscher Sprache). Die Workshops fanden als Videokonferenz statt und dauerten jeweils ca. 1,5 Stunden.

Video-Grußwort der Prorektorin für Universitätskultur, Prof. Dr. Sylvia Paletschek



UNI
FREIBURG



Anti-Bias-Workshops



Inhalte

- Kennenlernen relevanter Begriffe und Definitionen (Stereotyp, Vorurteil, Bias, Diskriminierung)
- Der Anti-Bias-Ansatz (Geschichte, Grundannahmen, Ziele)
- Übung „Vier Bärte / Vier Menschen“: Assoziationsspiel, bei dem anhand von Bildern verschiedener Bärte bzw. Personen Biases und Vorurteile erkannt und diskutiert wurden
- Erfahrungen mit Vorurteilen: *Wo waren die Teilnehmenden selbst mit Vorurteilen konfrontiert? Welche Vorurteile haben sie dabei beobachtet? Welche Vorurteile haben die Teilnehmenden selbst?*
- Funktionen von Vorurteilen
- Umgang mit Vorurteilen

Evaluationsergebnisse



Eine Uni – ein Buch



Auch über den Tag der Vielfalt hinaus sind im Rahmen der Initiative „Eine Uni – ein Buch“ weitere Aktionen der Stabsstelle Gender and Diversity geplant, u. a.:

- Moderation einer Arbeitsgruppe „Für eine Universität der Vielfalt“ im Programm „Connected Services“
- Podiumsdiskussion zum Thema „Universitätskultur“ mit Diskutant*innen aus verschiedenen Bereichen der Universität (Datum steht noch nicht fest)
- Produktion von Videos, in denen Passagen aus Carolin Emckes Buch von Mitgliedern der Universität in deren Muttersprache – das Buch ist u. a. auf Französisch, Spanisch, Italienisch und Chinesisch erschienen – gelesen werden



Foto: Uni Freiburg / Max Orlich

Tag der Vielfalt 2022



Die Stabsstelle Gender and Diversity bedankt sich ganz herzlich bei allen Teilnehmenden für einen gelungenen Tag der Vielfalt und freut sich schon auf nächstes Jahr!

Weiter Informationen finden Sie unter:

www.diversity.uni-freiburg.de